

El Día.

AÑO I.

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 18 DE AGOSTO DE 1892.

NUMERO 13.

REDACTORES y PROPIETARIOS,
Enrique Guzmán, -Pedro Ortiz.

ADMINISTRACION:

☉ 222, Calle 21, N.

Correo: Apartado 245.

Suscripción por un mes.... \$ 1-00

Valor de un ejemplar..... „ 0-10

Los anuncios, inserciones y suscripciones se arreglarán con el Administrador u los agentes.

ANUNCIOS.

PELUQUERIA

-DE-

Basilio Paniagua.

Cartago.

Esta barbería, la primera de la ciudad, se ha trasladado desde esta fecha á la esquina de la casa de doña Natalia Sancho, frente al hotel de *La Estrella del Norte* y de la *Botica de Cartago*.

1º de agosto de 1892.

1 m. 1 a.

Arnolds Hotel.

Port Limón, Costa Rica, Central America,

One minute from Wharf and R. R. Station.

This first class hotel, well known as American Headquarters, being opened in 1879, is situated right opposite the sea shore, and is celebrated throughout the country for its splendid accommodations.

Being lately entirely refitted and renovated, it will give entire satisfaction to the traveling public, having nice airy rooms and general comfort.

Choicest Wines, Lignors and Cigars,

American Bar, Billiard Room, etc.

L. C. Arnold.

Private Boarding House.

Casa de Hospedes

DE LA

Señora de Calderón.

Número 152.—Calle 22, N.

Cocina inglesa y francesa.

San José de Costa Rica.—A. C.

MUÑOZ & VILLALON

Comisionistas é importadores en general y especialmente en papelería y objetos de escritorio.

Agentes de Frederick Block, de New York.

Apartado 299. Avenida central Nº 80.

Sastrería Italiana

DE

SANTOS SCACLIETTI

Calle 20, Norte, Núm. 70.

Contigua al Correo.

Acaban de llegar nuevos géneros de primera clase, entre ellos chalecos de piqué y seda. Se hace un vestido en 24 horas, y pantalones en 5 horas.

BAÑOS TERMALES.

Situados á quince minutos de

—CARTAGO.—

Muy recomendados por los médicos del país, y, especialmente recetados para los dolores reumáticos, y enfermedades cutáneas y de la sangre.

Hotel y Restaurante,

"Bella Vista."

BAZAR COLOMBIANO.

JULIO GOSDINSKI.

PORT LIMON. C. R.

Toda clase de mercaderías y ropa hecha,

Por mayor y menor.

E. G. Chamberlain

Representing
Robert Deeley & Co.
Iron Works,
NEW YORK.

Toda clase de maquinaria para fabricar azúcar etc., etc.

FOTOGRAFIA

DE

FERNANDO IZAMORA.

LAS ARTES.

En esta galería se hacen fotografías de toda clase y tamaño, desde una hasta veinte pulgadas.

ESPECIALIDAD:

Fotografías al platino-tipo, semejan grabados en acero finísimo y son muy estables. Es el procedimiento más moderno y más recomendable por su nitidez y belleza. Se ejecutan trabajos al óleo, al pastel, al crayón y en bromuro.

HOTEL INTERNACIONAL

DE

C. GIULIANI.

ESTE establecimiento ha recibido importantes mejoras. Tiene buen servicio, excelentes licores y mejor cocina.

Nº 150-166. Avenida 7º

ITINERARIO

DEL VAPOR

PRESIDENTE GARAZO

Puertos	Llega.	Sal.
San Juan del Norte.....		1
Bluefields.....	2	3
Rama.....	3	4
Bluefields.....	4	4
Río Grande.....	5	5
Prinzapolca.....	5	5
Cabo Gracias.....	6	6
Río Wawa.....	7	9
Wounta.....	9	9
Cora Island.....	10	10
Bluefields.....	11	11
San Juan del Norte.....	12	13
" " " ".....		13
Limón (Costa Rica).....	14	15
San Juan del Norte	16	
" " " ".....		17
Bluefields.....	18	19
Rama.....	19	20
Bluefields.....	20	20
Río Grande.....	21	21
Río Wawa.....	22	23
Corn Island.....	24	24
Bluefields.....	25	25
San Juan del Norte.....	26	
" " " ".....		27
Limón (Costa Rica).....	28	29
San Juan del Norte.....	30	

Los vapores de la línea del río salen de San Juan del Norte para el interior de Nicaragua el 10, 20 y 30 de cada mes.

El pasaje de 1ª clase vale 25 soles.

" " 2ª " " 12 "

HOADLEY INGALLS & Co.

Agente en San José y Limón.

Minor C. Keith,

VAPOR PRESIDENTE

GARAZO

TARIFA DE PASAJES.

— DE SAN JUAN DEL NORTE Y VICEVERSA.— EN SOLES —

Bluefields.....	\$ 8-00	\$ 5 00
Rama.....	12 00	7 00
Río Grande.....	14-00	8-00
Wounta & Prinzapolca ...	18 00	10 00.
Cabo Gracias.....	20-00	10-00
Corn Island.....	12-00	7-00
Port Limón.....	12-00	5 00

TARIFA DE FLETES.

Limón.....	50 cts
Bluefields.....	50
Rama.....	50
Río Grande.....	50
Cabo Gracias.....	50
Corn Island.....	75

HOADLEY INGALLS & Co

Agente para San José y Limón.

Minor C. Keith.

EL DIA.

JUEVES 18 DE AGOSTO DE 1892.

De lo vivo á lo pintado.

Parece que el *pictoribus atque poetis* de Horacio Flacco reza también con los oradores: ya se ve, son á su manera pintores y poetas, por lo menos los grandilocuentes, los de frase policroma y fulgurante, como D. Emilio Castelar, verbigracia.

De éste justamente queremos hablar ahora; del gran Castelar á quien amamos y respetamos en América como si gloria nuestra fuera. Y hasta cierto punto lo es. ¿No somos de su raza, no hablamos su hermosa lengua, no participamos acaso de los entusiasmos y sueños que á él le seducen?—Soñar, pintar, nos la realidad como no es, ver un paraíso ó un infierno donde no hay infierno ni paraíso, dar rienda suelta á la fantasía hasta tocar á veces lo lindes de la insania, hé aquí algo de nuestra idiosincracia latina, y especialmente de esa noble estirpe española que se lanzó á la desatinada, á la estupenda é increíble aventura del descubrimiento de América, y que ha hecho posible, verosímil, el tipo legendario de D. Quijote de la Mancha.

D. Emilio Castelar, poeta en prosa, hombre de imaginación vivísima, latino como ninguno, anda enamorado perdido de nuestras republiquetas hispano-americanas, sin haberlas visto nunca, es decir, exactamente como Don Quijote de Dulcinea. Si pudiera él mirar á su Princesa acchando trigo! Qué cruel desengaño! Pero talvez no: los poetas son así. El hidalgo manchego no perdió sus ilusiones cuando vió con sus propios ojos á la *sin par Dulcinea* en figura de zafia labradora. Quizás Don Emilio atribuiría el triste cambio á obra nefanda de los malditos encantadores.

¿Queréis ver cómo habla el poeta-orador de Méjico y de nosotros los centro-americanos? Aquí tenéis sus propias palabras, que trascribimos de un extenso artículo titulado *América en el descubrimiento y en el centenario*, artículo que han publicado muchos periódicos de estos países.

Dice el Sr. Castelar:

“Ved esa Nueva España, ese Méjico, cada día más ordenado y más progresivo, no obstante rodearlo todos los vientos del espíritu moderno; ved esas naciones centrales del Continente, asentadas en el Istmo, despidiendo cánticos exhalados por los coros de los poetas &a”

Cuánto va de lo vivo á lo pintado! Méjico, nadie en el mundo lo ignora, es la tierra clásica del desorden, del des-gobierno y de la dictadura. Figuraos la América-Central multiplicada por cuatro. No hace mucho recibimos la noticia de que, por la tercera ó cuarta vez (ya hemos perdido la cuenta), se hizo reelegir Presidente el General Porfirio Díaz.

Méjico progresivo! Vaya unas ocurrencias las de Don Emilio!

Cuanto bueno hay en la tierra de los aztecas, y hay cosas excelentes, ó bien es obra de los virreyes que de España llegaron, ó de aquel efímero imperio de Maximiliano de Hapsburgo, que tan maldecido fué por el gran orador español. La República democrática no ha hecho nada por el progreso de Méjico; antes por el contrario, lo ha entorpecido. Duro es decir esto; pero, ¿qué vamos á hacer con la verdad que se impone con la fuerza incontrastable de los hechos?

Se ha anunciado varias veces que el Sr. Castelar visitaría á Méjico. Más valdrá que no vaya, si quiere conservar todas sus ilusiones.

Por lo que hace á esta América Central, que, según D. Emilio, se mantiene “despidiendo cánticos exhalados por los coros de sus poetas”, la cosa es más divertida todavía.

Cánticos, coros, poetas! ¿Pero donde está todo eso, señor Castelar? Nadie lo ha visto ni oído por acá. Lo que despiden muchos centro-americanos son rugidos de rabia, gritos de dolor, ayes de desesperación. Coros dantescos soemos escuchar en estas *republicanas* latitudes. Comarcas hay aquí, créalo el gran orador, que nada tienen que reprocharle á Gomorra, como Nicaragua, por ejemplo; otras, como Honduras, pueden darle muchos puntos al tan mentado campo de Agramante, y alguna hay, cual el desdichadísimo Salvador, que, desde que se halló dos *salvadores* usulutecos, mántiense envidiando la suerte de la Ho'entocia.

La América-Central, la que Don Emilio pinta á su gusto como no es ni ha sido nunca, esta tierra donde ayer no más contó con enfático regocijo un Ministro de Estado que, después de un combate, había habido *una hora de degüello*, se halla hoy, en el cuarto centenario del descubrimiento, muy necesitada de que la vuelvan á descubrir.

Mucho sabe el señor Castelar; su palabra es elocuentísima; pero, cuando, arrebatado en alas de su poderosa fantasía, se pone á discurrir sobre estas sus queridas democracias americana—digámoslo con una frase vulgar pero expresiva—no hace más que tocar el violón

Cablegramas

Berlín agosto 14.—Todos los partidos políticos de Alemania han visto con desagrado la subida de Gladstone al Poder: considerándola como peligro probable para la Triple Alianza.—Se dijo que Lord Roseberry ocuparía en el Gabinete el Ministerio de Relaciones Exteriores; pero parece que él se ha negado á ocupar puesto ninguno. Los antisemitas alemanes continúan en campaña: circulan numerosos libelos contra los judíos.

Simbla 14.—El Amir ha visto con gusto el nombramiento de Sir Federico Roberts como Enviado británico, pero aún no puede fijar la fecha en que lo recibirá.

Londres 14.—Las maniobras nava-

les que acaban de practicarse, no han dado el resultado que se esperaba, pues los ensayos que se hicieron contra los torpedos no tuvieron buen óxito.

Nueva York 14.—La revista de la Bolsa de Londres, que publica el *Herald* dice: los negocios casi paralizados; el dinero sin valor. La plata, al cerrarse el Mercado de Londres valía 37 y medio peniques la onza, y en Nueva York, 81 y cinco octavos centavos.

Roma 15. En un meeting celebrado por delegaciones de sociedades democráticas, se resolvió pedir que el Catolicismo deje de ser religión del Estado, y que se derogue la ley de garantías. La Policía recogió el sábado el *Osservatore Romano* por contener un artículo ofensivo para el Gobierno.

Calcuta 15. El miércoles tendrá lugar un gran meeting para resolver sobre la actitud que deba tomar el Gobierno local de la India á cerca de la cuestión de la plata.

Limón agosto 16.—Á las 4:30 p. m. fondeó el vapor inglés “Alvena,” procedente de Jamaica. Pasajeros: J. M. Centis, F. L. Jon, Harmand, y A. Shilled. Carga. 9299 bultos; correspondencia: 4 sacos. Consignado á F. C. Willis.

MOSAICO.

Nicaragua. Las noticias que de la vecina República acabamos de recibir, son por extremo desconsoladoras.

El 6 del corriente mes hubo en la capital un gran alboroto, del que resultaron dos muertos y cuatro heridos.

Es curioso lo siguiente, que en carta de Managua nos comunican:

“El Ministro de Relaciones exteriores don Jorge Bravo, anda por León a donde se fué huyendo de un auto de solvendo que contra él dictó el Juez Civil de esta ciudad, por cantidad de pesos que el dicho señor Canciller adeuda á don Francisco Cáceres. La autoridad judicial dirigió un exhorto á León á fin de que notificasen al señor Ministro el auto consabido; pero *Su Excelencia* tomó la discreta resolución de ocultarse, y hasta hoy no ha sido posible dar con él. Creo que esta es la primera vez desde que el mundo es mundo, en que se vé á un Ministro de Estado huyendo de sus *ingleses* y metido en seguro escondite como cualquier criminal de baja estofa.”

A nosotros no nos sorprende esta noticia, pues recordamos que el año pasado tuvo el mismo señor Bravo serios disgustos con un sastre ruso llamado Constantino Stephen, por unos cuantos vestidos cuyo valor no quiso el señor Ministro pagar. El ruso trató de llevar el asunto á los tribunales; pero desistió de su propósito cuando se le hizo saber, por quien podía hacerlo, que si continuaba importunando á *Su Excelencia* por *pequeñeces* de tal linaje, sería expulsado del país como extranjero pernicioso.

El Diarito y el Duende.—Entonces había libertad de imprenta en Nicaragua, hablaron mucho de este asunto.

Según vemos en *El Siglo XX*, de Managua, las letras llamadas de tabaco (liquidaciones de los cosecheros) se vendían con el cincuenta por ciento, lo que demuestra el lamentable descrédito del Gobierno.

Un colaborador del mismo periódico citado, en un artículo titulado *La Situación*, se expresa así:

“Se ha escrito lo bastante respecto á la situación política y económica del país; y si nuestro gobernante tuviera el propósito de prestijiar su Administración, estaría convencido de que es necesario dar otro jiro á la cosa pública.”

“La situación presente inspira compasión: cuanto se hace, cuanto se dice y cuanto se escribe me entristece; porque

todo prueba que el edificio social se derrumba. Veo que el pueblo que se ha conquistado buen nombre, que se le ha llamado *Suiza centroamericana* y que se ha lanzado en la vía del progreso; ese pueblo, floreciente en otro tiempo, toca al término de su vida libre y está al borde del tenebroso abismo de la anarquía... Y me pregunto si sueño... y pregunto si es posible que esta sea la suerte de mi patria... pero, estoy despierto, y no hay quien me responda: NO!... Sólo encuentro un periódico (La “Gaceta Oficial”) anunciando que se ha descubierto una conspiración contra el orden público; que se ha salvado el país, y que se instruye un proceso para castigar á los conspiradores.”

“Complot!... revolución! traición!... se gritaba no hace mucho tiempo, y la corneta resonaba por todos los ámbitos de la ciudad.”

Las letras á la vista sobre Nueva-York están en Nicaragua al 57 por ciento; sobre Londres, al 54, y sobre París al 53: todo esto en soles.

Para el domingo.—A fin de que nuestros amables lectores puedan santificar el día como Dios lo manda, les ofrecemos para el próximo domingo 21 del corriente, una charla insustancial sobre *El garrote en campesinas manos* que sacó ayer á la calle la mal humorada REPUBLICA.

Se dirá quizás que damos á la *Decana* más importancia de la que en realidad tiene; pero adviértase que hay todavía buenas gentes capaces de comulgar con el *desinterés* y *patriotismo* de ciertos profesores de liberalismo barato, que, según dijo hace poco el Doctor Zambrana en el DIARIO DEL COMERCIO, “trafican en *insultos*” y cobran del cándido suscriptor á tanto el empellón, cuando ya no pueden cobrar del Gobierno á tanto el cablegrama.

Conque, hasta el domingo: entonces veremos si el *campesino garrote* es del corazón ó de la corteza del alcornoque.

Nueva demostración pública. Se dice que el Partido de la Unión Católica, prepara una nueva manifestación al señor Presidente Rodríguez, que tendrá efecto el domingo próximo. Se asegura que vendrán de varios puntos de la República, considerable número de manifestantes.

A nuestros agentes. Les suplicamos se dignen devolvernos los números de EL DIA que les hayan quedado sobrantes.

Guatemala.—El Jefe de la Policía, Onofre Bone, el mismo de cuyos desmanes se quejó al Gral. Reina Barrios el Ayuntamiento de la capital, dió muerte con su propia mano á un español llamado Barrera. Cuando decíamos que Bone era capaz de todo! No sabemos si el criminal continúa en su puesto; pero excusado es decir que ello sería una mancha para el Gobierno del señor Reina Barrios.

—Bográn llegó á Guatemala á pedir auxilios contra la revolución que acaudillaba Nuila, manifestando que si el Gobierno del Gral. Reina Barrios no quería ó no podía dárselos, le autorizasen para admitir los que, de tropas y dinero, le ofrecían los *Ezetes*. A todo esto le contestaron negativamente. Lo que hemos referido, que por exacto tenemos, acaba de demostrar que fué una desgracia el que haya sido vencida la revolución hondureña.

No queda duda ninguna de que el señor Leiva hace causa común con los atroces dictadores salvadoreños.

Cambio.—El tipo del cambio es el siguiente: letras sobre Francia, 90 0/0,

Inglaterra 98 010, y Estados Unidos 106. Tendencia al alza.

Reclamo.—Don Carlos Huete se ha dirigido al señor Superintendente del Ferrocarril, quejándose de haber sido dañados, por culpa del conductor, varios objetos de valor, que trasportaba de Acajutla á esta ciudad. Hemos tenido noticias de varios otros abusos de este género, y ojalá la Compañía atienda al justor como de Huete, y evite nuevas quejas de parte de los viajeros.

Manifestación.—El domingo al mediodía hubo una nueva manifestación popular en honor del señor Presidente de la República, compuesta principalmente de vecinos de Heredia. Se nos asegura que los discursos que se pronunciaron por los manifestantes en el Palacio Presidencial, estuvieron inspirados por un sentido de moderación y tolerancia marcadamente distinto del que se hizo notar cuando la primera manifestación.

Para Europa.—El notable hombre público nicaragüense, don Vicente Navas, se embarcó hace pocos días en Corinto con dirección á Europa. Motivos de salud han determinado este viaje del señor Navas, que con ser uno de los más enérgicos opositores del Gobierno del Dr. Sacasa, estaba amenazado de destierro. A buen tiempo se ha marchado.

Enfermo de cuidado.—Lo está el tierno hijo de nuestro agente distribuido. Jefe de la Casa de Comisión de Periódicos, don Domingo Mora. Deseamos que la enfermedad no tenga un desenlace desgraciado.

A los suscritores nicaragüenses.—*El Día* se les enviará sin falta cada semana. Si fuere sustraído de las estafetas por aquí el Gobierno, tomaremos las medidas necesarias para que llegue con regularidad á su destino.

GRAN DEPOSITO

—DE—
CIGARROS Y TABACOS

—DE—
P. F. VALIENTE.

DIRECCION:—APARTADO NUM. 105

—Especialidad en toda clase de Puros y Cigarros.—
Inmenso surtido de las más acreditadas fábricas de la Habana, Santiago de Cuba, Kingston (Jamaica), México, Hamburgo, New Orleans, New York, MONTREAL Canadá, SAN SALVADOR Y DEL PAIS.

Damos especial atención á los pedidos de provincias.

VENTAS AL POR MAYOR Y DETAL.

LA FUENTE.
—BAR ROOM—

En este acreditado establecimiento da gusto entrar á tomar un trago. En él se encuentran los mejores Wiskys, Cognacs y el legítimo "Pisco del Perú". Completo surtido de licores, vinos y cervezas, Aguas gaseosas y minerales. Gran variedad de latas finísimas de carnes y conservas. En puros y cigarrillos no hay nada que desear.

Hay un magnífico billar y un salon de recreo, donde se puede pasar agradables ratos. En todo, aseo y servicio es merado.

San José, agosto 2 de 1892,

A. VILLASEÑOR.

GASTRO MENDEZ & Co.
Unicos agentes generales para la República de Costa Rica

The Geo. L. Squire Mfg. Co.

BUFFALO NEW YORK.

Fabricantes de toda clase de maquinaria para la agricultura.

MAQUINARIA AMERICANA

PARA BENEFICIAR

—AZUCAR, —ARROZ Y —CAFÉ,

MAQUINAS DE VAPOR, CALDERAS, MALACATES, TURBINAS, RUEDAS HIDRAULICAS, etc, etc, etc.

Hay en el país gran cantidad de máquinas para azúcar, arroz y café, que se han importado de esa fábrica, las cuales están dando benéficos resultados.

—Aprovechad la Ocasión—

Habiendo tenido que arreglar convenientemente mi galería para hacer las fotografías y cuadros artísticos que irán á la Exposición de Chicago, aviso á las personas que quieran aprovechar tan buena ocasión para obtener un

—ADMIRABLE RETRATO—

pues cuento para dicho objeto con una máquina nueva y preciosas decoraciones

En los retratos comunes hoy una GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

—Las fotografías serán permanentes—

y no se manchan, pues pongo en práctica un procedimiento últimamente de cubierto en los Estados Unidos, que hace conservar muy bien las impresiones.

Contando con un empleado más en la casa, tengo el propósito de entregar las

FOTOGRAFÍAS, CUATRO DÍAS DESPUES

DE TOMADO EL NEGATIVO.

aan José, 16 de julio de 1892.

Francisco Valiente J.

FIESTAS.
El QUINCE DE SEPTIEMBRE.
Necesito tres oficiales de sastrería en este puerto.
Puntarenas, agosto 10 de 1892.
RICARDO CASTAÑA.

ALMACEN DE CALZADO DE W. DE LA GUARDIA



No hay otra igual en la República.

Contiene siempre excelente calzado de toda clase y para todas las edades y condiciones.

Precios sin competencia

fina, es preciso tener en cuenta que el amor nace muchas veces de una sola mirada, y que una mujer vista de lejos en un palco con unos gemelos de teatro, no difiere mucho de un reflejo de alma visto en un espejo, y que muchas pasiones serias no han tenido otro comienzo; además, para Guy aquel amor era menos repentino de lo que parecía. Hacía mucho tiempo que Espirita se agitaba en la atmósfera de Guy, preparando, sin que él lo notase, su alma á comunicaciones sobrenaturales, inspirándole á través de la mundana frivolidad pensamientos que iban más lejos que las vanas apariencias, creándole nostalgias del ideal por medio de recuerdos confusos de los mundos superiores, desviándole de amores vanos y haciéndole presentir una felicidad que no podía darle la tierra. Ella era la que había roto el leedor de Malivert todos los hilos y todas las telas empezadas á urdir, quien le revelaba el ridículo ó la perfidia de ésta ó de la otra querida pasajera, guardándole hasta entonces el alma libre de lazos indisolubles. Ella le había detenido al borde de lo irremediable, porque la existencia de Guy, aun cuando no había dado lugar á ningún suceso de apreciable significación bajo el punto de vista humano, llegaba á un momento decisivo; las balanzas misteriosas pesaban su suerte: y esto había determinado á Espirita á salir de la sombra en que se escondía su secreta protección, para presentarse á Guy, á quien ya no podían dirigir más tiempo influencias ocultas. ¿Cuál era el motivo de aquel interés? ¿Espirita obraba por espontáneo movimiento ó obedecía á una orden emanada de aquella esfera radiante donde se puede loquese quiere según la expresión del Dante? Sólo ella podía revelarlo y quizás lo revelaría muy pronto.

Por fin, Malivert se acostó y no tardó mucho en dormirse con sueño ligero, trasparente y lleno de maravillosos deslumbramientos que más tenían el carácter de visiones que el

do sueños. Inmensidades azules con regueros de luz que cruzaban valles de plata y oro hasta perderse en perspectivas sin límites, se habrían ante sus ojos cerrado; después se desvanecía este cuadro para descubrir en una profundidad mayor ríos de cegadora fosforescencia que formaban como cascadas de soles liquefactados que cayesen de la eternidad al infinito; la cascada desaparecía también y en su lugar se extendía un cielo con aquel blanco intenso y luminoso que revistió en otro tiempo ante los trasfigurados del Tabor. De aquel fondo en el que se hubiese podido creer que estaba el paroxismo extremo del esplendor, brotaban acá y acuyá cohetes estelares, reflejos más vivos, ráfagas aun más intensas. Había en aquella luz sobre la que las estrellas más brillantes se hubiesen destacado en negro, así como el hervor de un porvenir perpetuo. De vez en cuando sobre la inmensa irradiación pasaban, semejantes á pájaros por delante de la esfera del sol, espíritus que se distinguían, no por su sombra sino por lo diferente de su luz. En aquel enjambre creyó Guy conocer á Espirita, y no se equivocaba por más que sólo fuese un punto brillante en el espacio, un glóbulo sobre la claridad incandescente. Por medio de aquel su no Espirita había querido mostrarse á su amante en su verdadero centro. El alma desprendida durante el sueño, de los lazos del cuerpo se prestaba á aquella visión, y Guy pudo var durante algunos minutos por medio del ojo interior, no del extramundo mismo, cuya contemplación sólo se permite á las almas ya desligadas, sino un rayo filtrado por la mal cerrada puerta de lo desconocido, á la manera que en una calle sombría se ve por debajo de una puerta de un palacio iluminado interiormente una raya de luz que hace presumir el esplendor de la fiesta. No queriendo atigar el organismo con demasiado humano de Malivert, Espirita dispuso las visiones llevándole del éxtasis al sueño ordinario. Al caer en

GRAND PRIX.

En la Exposición Universal DE PARIS, 1889.

Adjudicado á la Compañía Babcock y Wilcox por sus

CALDERAS INEXPLOSIBLES.

Hay más de 350 calderas con un total de 64,450 cabalos de fuerza iustaladas en la Isla.

600, Callos de fuerza en actual servicio.



100,000 Caballos de fuerza en industrias azucareras.

Tenemos el honor de poner en conocimiento del público, que deseosos de corresponder á la confianza con que nos han favorecido los inteligentes hacendados é industriales de la Isla, hemos introducido en nuestras CALDERAS algunas mejoras especiales para su aplicación á la industria azucarera.

Después de haber obtenido la más alta distinción en la EXPOSICIÓN UNIVERSAL de PARIS el GRAND PRIX y el veredicto de la opinión pública. Es innecesario detallar las ventajas que tienen sobre todas las construídas hasta el día; los señores hacendados é industriales que nos han fovorecido con sus órdenes, y después de años de prueba han repetido sus pedidos en la seguridad de que ningún otro fabricante puede presentar una lista de órdenes de la importancia de la nuestra.

También nuestro APARATO sistema "COOK" para quemar Bagaso Verde ha venido á rivalizar en celebridad con las calderas, siendo su superioridad reconocida hasta por nuestros competidores, como lo prueba el hecho de que, á pesar de tener todos los puntos importantes protegidos por Patentes y siendo la ley muy severa con los usurpadores de ellas, se están ofreciendo á los señores Hacendados como originales, diversos modelos de hornos que sólo son una mala copia de los nuestros, suprimiendo algún punto importante para disminuir el precio y aplicándolos á calderas á que no pueden aplicarse sin peligro.

CALDERAS BABCOCK & WILCOX.—Instaladas en la Isla de Cuba.

Desde Agosto de 1879, hasta Julio de 1891, se han vendido en Cuba 166 calderas de 14 á 15000 caballos de fuerza, y 59 hornos de patente COOK para quemar Bagazo Verde.

Referencia para las calderas Babcock & Wilcox en Centro América.

	Calderas números	caballos de fuerza.
Luz Eléctrica (Sta. Ana) San Salvador.	1	240
Fábrica Nal. de Licores. (San José) Costa Rica	1	122
Ingenio "Victoria" (Grecia) " "	1	51
Cía. River Plate (Jiménez) " "	1	81
Ingenio "El Sitio" (Juan Viñas) " "	1	51
Hacienda de café (Ocos) Guatemala.	1	25
Muelle de Champerico	1	20
En diferentes industrias	3	113

También Representante y Agente de Robert Deely & Cia. para sus Máquinas de elaborar azúcar: trapiches, aparatos de doble y triple efecto, tachos al vacío, centrífugas, mezcladoras, filtros, prensas, defecadoras, evaporadoras, etc., etc. De Guild & Garrison, bombas de todas clases; para planos, especificaciones y precios, dirigirse á San José, Costa Rica.

E. G. Chamberlain.

la noche del sueño vulgar, Guy experimentó una sensación parecida á la de un marisco que lo encerrasen en una concha de mármol negro: ¡tanta era la densidad de las impenetrables tinieblas! Después todo se borro, hasta aquella misma sensación, y Guy, durante dos horas, descansó en aquel no ser de donde la vida brota más joven y más fresca.

Durmió hasta las diez, y Jack, que espiaba el sueño de su señor, al verle con los ojos abiertos, empujó de golpe la puerta que tenía entornada, entró en la habitación, descubrió las cortinas y le presentó en una bandeja de plata dos cartas que acababan de traer: una de la señora de Imbercourt y otra del barón de Feroe. La primera que abrió Guy de Malivert fué la del barón.

VI.

La carta del barón de Feroe sólo contenía estas palabras: "¿César ha pasado el Rubicón?" La de la señora de Imbercourt, mucho menos breve, insinuaba, á través de algunas frases retorcidas, que no había que tomar muy en serio vagas murmuraciones, y que el cesar de golpe en sus visitas habituales era quizás más comprometedor que el multiplicarlas. La epístola terminaba con una frase relativa á la Adelina Patti, que parecía indicarle á Malivert que tenía un sitio guardado en el palco número 22 de los Italianos. Mucho admiraba Guy á la joven *diva*, pero en el estado de ánimo en que se encontraba prefería oír otra noche, y se puso á inventar un medio para faltar á la cita.

Hay en el espíritu humano mucha tendencia á dudar de las cosas extraordinarias cuando el medio en que se producen ha recobrado su aspecto habitual. Así es, que Malivert, al mirar á la luz del día el espejo de Venecia que azuleaba en el centro de su marco de cristal tallado, y no vien-

de una desgracia inmensa invadió todo su sér y cayó en extraordinario abatimiento; tuvo un instante de horrible desesperación, largo como una eternidad. Ante aquella suposición, que ningún indicio confirmaba, se le agolparon las lágrimas á los ojos, asomáronse por entre las pestañas, y aun cuando hizo esfuerzos para contenerlas, avergonzado de semejante debilidad, acabaron por desbordarse y rodar lentamente por sus mejillas. Mientras lloraba sintió, con una sorpresa mezclada de satisfacción, un velo más fino que las telas más ligeras, algo como aire tramado ó viento tejido que pasaba por su rostro como una caricia y secaba, empañándolas, las gotas amargas. El roce del ala de una mariposa no hubiera sido más delicado. No era una ilusión, porque el contacto se había renovado tres veces, y una vez secas sus lágrimas, Malivert creyó ver fundirse en la sombra, como una nubecilla en el cielo, un copito diáfano y blanco.

Ante aquella atenta y tierna simpatía, Malivert se convenció de que Espirita, que parecía rodar siempre invisible á su alrededor, contestaría á su llamamiento, encontrando, por medio de su lucidez de sér superior, medios fáciles de correspondencia. Espirita podía venir al mundo que él habitaba para todo lo que un alma puede mezclarse con los vivos, y á él, simple mortal, le estaba prohibido por los impedimentos y la pesadez de la carne, perseguirla por la región ideal en que se moría; si decimos que Malivert pasó de la desesperación más sombría á la alegría más pura, no sorprenderemos á nadie. Si un simple mortal os precipita en un solo día diez veces en el infierno y os hace remontar al cielo otras diez, inspirandoos tan pronto la idea de pegaros un tiro como la de comprar una villa junto al lago de Como para abrigar vuestra eterna felicidad, figuraos si no serán mucho más violentas las emociones que produce un espíritu.